

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 13 DE NOVIEMBRE DE 1798.

Constantinopla 13 de Setiembre.

Se asegura que fué el Gran Señor quien propuso la reunion de la esquadra rusa con la otomana: en consecuencia el 4 de este mes llegó aquella á la rada de Bujukdere, en el canal. La manda el Almirante Kuchakoff, á quien ha regalado el Emperador 2500 piastras, mandando repartir á la tripulacion otras sumas, y 500 carneros diarios. No parecé que estan en el mejor estado estas fuerzas navales; y sin embargo, no tardarán en seguir al Archipiélago. Poco despues saldrá la esquadra otomana en número de 30 velas, incluso los transportes. Se ha notado que el Ministro ruso ha puesto baxo la proteccion del Emperador su amo á los naturales de las islas de Zante y Corfú, que se hallan en Constantinopla, como tambien á los de otras islas de Levante: lo qual puede dar alguna luz sobre los proyectos de la Rusia, particularmente si se hace memoria de que ya otras veces ha formado pretensiones á aquellas islas pertenecientes ahora á la Francia, y cuyos habitantes profesan la religion griega.

Esta mudanza en el sistema político de Turquía tiene aquí pocos partidarios, especialmente entre el pueblo; y algunos atribuyen á este descontento un incendio en uno de los barrios principales de la ciudad, en que habitan los comerciantes griegos mas acaudalados. Aunque solo duró el fuego 6 horas, hizo rápidos progresos y causó grandes daños, porque la mayor parte de las casas es de madera. Como acaeció este incendio poco despues de la llegada de la esquadra rusa, y que parece haberse dirigido en daño de los griegos, se aumenta la sospecha de no haber sido casual, sabiéndose por otra parte que todos los turcos miran como profanacion el que entre en territorio otomano gente armada de naciones christianas, y esta fué la razon que alegó el Divan para no acceder al tratado que le presentó el último Embaxador de

de Francia, y en el qual pedia que los buques de guerra franceses pudiesen entrar en el canal de Constantinopla.

Semlin 24 de Setiembre.

El Baxá de Romelia se halla delante de Vidin mandando un cuerpo de tropas turcas; y algunos avisos particulares aseguran que ha empezado á bombardear nuevamente aquella plaza. Lo cierto es que según todos los indicios no tardarán los enemigos de Baswan-Oglow en acometerle con el mayor vigor; pues varios cuerpos otomanos están en marcha para reforzar los que han quedado en las cercanías de Vidin; y el Baxá que ha de mandar el sitio tiene orden formal del Gran Señor para que en tiempo determinado tome aquella plaza, cueste lo que costare. Asimismo los 40000 rusos que hay en las fronteras de Moldavia entrarán en aquel pais, y coadyuvarán á las operaciones de los turcos, si lo juzgare conveniente la sublime Puerta.

Aunque hace 9 meses que Baswan-Oglow se halla cercado de enemigos, no le faltan todavía municiones ni víveres, sin embargo de ser grandísima la cantidad que ha gastado de uno y otro. Hasta ahora no se ha descubierto de donde ni como consigue tantos socorros.

Viena 30 de Setiembre.
Parece que las noticias de Constantinopla que se han divulgado estos dias no son del todo ciertas, pues las mas recientes y auténticas niegan que la esquadra rusa haya pasado los Dardanelos: hallábase todavía surta en Bujukdere, y no debia atravesar el Bósforo y el canal de Constantinopla hasta haberse arreglado ciertas condiciones entre el gobierno turco y el Ministro de Rusia. Este y el de Inglaterra tienen conferencias casi diarias con el Reis-Effendi. Expresan tambien estos avisos que el total de las fuerzas navales turcas consiste en 7 navíos de línea, otras tantas fragatas, y algunos buques menores de guerra. Reuniránse todos en el Archipiélago baxo las órdenes del Capitan-Baxá, como tambien muchos transportes con tropas de desembarco.

El dia 26 murió en esta ciudad el General Devins.

Francfort 7 de Octubre.

Ha llegado á Trieste una fragata siciliana, en la que se embarcará el General Mack para Nápoles, adonde va á mandar el ejército de aquel Soberano.

Refieren las noticias del mismo puertó austriaco que varios navíos de la esquadra de Nelson entraron muy maltratados en la

isla de Rhódas, y otros quedáron delante de Alexandria haciendo el bloqueo de aquel puerto. Dicho Almirante envió á Gibraltar los buques que apresó á los franceses; y otros 5 británicos enteramente desarbolados han ido á Nápoles. Dicese tambien que algunas embarcaciones francesas se refugiáron á Rhódas despues del combate de Beguieres (ó Abukir), y fuéron embargadas por el Baxá de aquella isla. Si merecen crédito las propias noticias, es ya muy general la insurreccion en las provincias griegas del Imperio otomano, y muy temible para el Gran Señor.

Las cartas mas recientes de Viena y de Berlín dexan todavía esperanzas de que podrán ajustarse las actuales desavenencias entre el Austria y la República francesa. Entre tanto siguen las tropas rusas su marcha á los varios destinos que llevan; bien que se asegura haber declarado el Rey de Prusia que no verá con indiferencia que hagan su entrada en estados del Imperio germánico. Algunos de dichos cuerpos que vienen de Ukrania, han atravesado el Bog y entrado en Galitzia, entre cuyas provincias y la Podolia media solamente el Njester.

Rastadt 9 de Octubre.

Ha señalado la diputacion imperial el dia 20 para deliberar sobre el contenido de la última nota que los Ministros franceses entregáron el 4. Se presume que su deliberacion será muy dilatada, atendido el gran número de objetos que tendrá que exâminar, y sobre los quales ha de resolver: y así tardará algunos dias en dar su respuesta. — Luego que se presentó dicha nota de los Plenipotenciarios franceses, se despacháron de aquí varios correos, uno de ellos para Viena.

Expresan las cartas de Constanza que diariamente se aumenta el número de tropas francesas en los contornos de Rheineck, Rorschach y otros pueblos inmediatos al lago. Han llegado asimismo 3000 hombres á S. Gall, en donde se esperan otros muchos cuerpos; y segun dicen no tardará en trasladarse á la misma ciudad el quartel del General en xefe Schauenbourg.

Lóndres 30 de Setiembre.

Acaba el Almirantazgo de recibir noticia de haberse avistado sobre las costas S. O. de Irlanda una esquadra francesa, que probablemente es la que salió de Brest el dia 16.

Otros avisos de aquel reyno tienen rezeloso á este ministerio. El caudillo de irlandeses-unidos nombrado Holt se ha acor-

gido á las montañas de Wicklow: las tropas de su mando son muy temibles por su resolucion y su entusiasmo, y se refuerzan cada dia, así con gente determinada del pais, como con desertores ingleses. El General Craig ha ofrecido 300 guineas á quien le presente la cabeza de aquel rebelde. Luego que Holt lo supo dixo tocándose la frente: „ Ese General no sabe dar á las cosas el valor que tienen: yo soy mas justo con mis enemigos, y ofrezco 600 guineas por su cabeza. En efecto publicó su oferta con todo aparato, consiguiendo se fixase el aviso en el mismo campamento de los ingleses. En algunas ciudades de aquel Reyno ha sido preciso tomar la providencia de recoger á todos los artesanos que trabajan en hierro, los materiales que necesitan para sus oficios, por rezelo de que fabriquen armas con ellos.

El número de soldados de los regimientos enviados recientemente al mismo reyno asciende á 13,661. Se ha dado orden al General Lake para que con todas sus fuerzas reunidas ataque al cuerpo del caudillo Holt, y lo destruya, ó á lo ménos lo aleje de los contornos de Dublin. Otras órdenes se han comunicado al General Hutchinson, que se halla en Castlebar, para que acometa á los insurgentes que ocupan la parte septentrional del Condado de Mayo.

Hoy se ha celebrado en Weymouth un consejo secreto, á que ha sido llamado el Duque de Portland, y en el qual se ha tratado de los asuntos de Irlanda, que segun parece vuelven á enredarse.

Ha sido sentenciado á muerte como rebelde el General Teeling, que servia en las tropas de Humbert contra los ingleses, y se averiguó ser natural de Irlanda.

Se asegura que el Rey de Inglaterra, como Elector de Hanóver, sacará de aquel Electorado 600 hombres para reemplazar la guarnicion de Gibraltar, la qual va á una expedición secreta.

El Gran Visir Jussuff Baxá, recién nombrado por el Sultan, ha sido su Enviado extraordinario en la corte de Lóndres: lo qual prueba el actual influxo del gabinete británico en la Puerta otomana.

Haya 9 de Octubre.

Se han desvanecido todos los rezelos en orden al ataque de las costas de Holanda y de los puertos del Texel por parte de la esquadra anglo-rusa, la qual viendo la inutilidad de sus esfuerzos, parece que ha desistido enteramente de su crucero en

el mar del Norte. — En todos los puertos de la República bá-tava se trabaja cada vez con mayor actividad en restablecer la marina; en Flesinga y Middelburgo se están alistando algunas fragatas y buques menores, que con las esquadras que hay en ambos puertos formarán un apostadero permanente en la embocadura occidental del Escalda, mediante lo qual quedarán al abrigo de todo insulto las costas de Zelanda y Flandes.

Basilea 11 de Octubre.

Han entrado en Schafhusa 600 soldados franceses, y en breve llegarán otros varios cuerpos á la misma ciudad. En esta se esperan 20 medias brigadas, que seguirán internándose en Suiza.

Paris 19 de Octubre.

Ha recibido en efecto este gobierno varios pliegos de los Generales Buonaparte y Berthier. Se extractarán aquí los principales acontecimientos de que hacen mencion, y en seguida se incluirán las 3 cartas del General en jefe al Directorio ejecutivo, de las quales la mas reciente es del 19 de Agosto.

„ El día 1.º de Julio se presentó la esquadra francesa delante de Alexandria. Sin dilacion se procedió al desembarco, y se hizo á una legua de aquella ciudad, contra la qual marchó el ejército toda la noche, y al amanecer empezó el ataque. Desde luego se ganó la plaza, y en el discurso del mismo día capitularon los 2 castillos. Ajustó Buonaparte un tratado de alianza y amistad con los árabes, y en seguida hizo sus disposiciones para internarse en el pais. Antes de ponerse en marcha mandó que en la columna de Pompeyo se grabasen los nombres de los valerosos franceses que perdiéron la vida en la toma de Alexandria, y les diesen sepultura al pié de ella. El 7 de Julio salió de allí el ejército, el 20 avistó las pirámides, y el 22 entró en el Cayro. Algunas escaramuzas con los mamelucos retardaron su marcha, y hubo que vencerlos en las batallas de Rahmama, Chebreissa, de las pirámides, y en fin á las puertas del Cayro. En esta última dexaron los mamelucos en el campo mas de 2000 hombres de sus mejores tropas de caballería. — Desde la entrada del ejército frances en el Cayro se ocupó el General en jefe en el nuevo órden y arreglo de las provincias de Egipto. — El Bey Amurátes se retiró con las reliquias de sus tropas al Egipto superior; y el Bey Ibrahim se dirigió hácia Belbeys. Mandó Buonaparte formar un campo atrincherado á 4 leguas del Cayro

subiendo por el Nilo , con lo qual tiene sujetas todas las fuerzas de Amurátes. Asimismo hizo marchar un cuerpo contra Ibrahim ; este Bey se acogió al instante hácia Gazza : y como no tuvo tiempo de abastecerse de vituallas ni de agua , y que necesita caminar 9 dias por desiertos para llegar al parage adonde se retira , es probable que padezca mucho en su viage. En el alcance dado á este último cuerpo de mamelucos , libró el ejército frances una parte de la carabana de la Meca , de que se habian apoderado los árabes , y se la llevaban por medio de los desiertos. Mandó Buonaparte juntar lo que se pudo de ella , y lo envió al Cayro baxo buena escolta. Dió el General una cena á los principales comerciantes de dicha carabana y á sus mugeres , las quales se mantuviéron cubiertas con sus velos segun costumbre del pais. — El 18 de Agosto se hizo con la mayor pompa la abertura del canal del Cayro , mostrando el pueblo mucho gozo de ver á los franceses asistir á dicha fiesta. — El ejército republicano ha formado atrincheramientos en los confines del gran desierto que separa al Egipto de la Siria ; y se estaba levantando una fortaleza en Salchich , que es el último pueblo de Egipto por aquella parte , y en el qual hay agua muy buena. Halló nuestro ejército en todo aquel pais mucho trigo , arroz , legumbres y ganado. El clima es muy sano , porque las noches son muy templadas ; y sin embargo de 15 dias de marcha y de fatiga , y la privacion absoluta de vino , no hubo muchos enfermos en nuestras tropas , pues estas halláron un gran recurso en los *pastekes* ; especie de sandía de que es muy abundante el Egipto.”

La primer carta de Buonaparte al Directorio executivo , escrita en Alexandria el 6 de Julio , dice así : „ Ciudadanos Directores : la esquadra salió de Malta el 19 de Junio , y el 1.º de este mes al amanecer ancló delante de Alexandria. Tres dias ántes se habia presentado una inglesa , que dicen ser muy crecida , y envió á tierra algunos pliegos para la India. Incluyo copias de las cartas que escribí al comandante de la Carabela , y al Baxá del Cayro , de la proclama que dirigí á los Egipcios , y del reglamento que hice para el ejército. El viento era muy vivo , y el mar estaba muy agitado ; sin embargo me pareció conveniente desembarcar desde luego. Empleámos aquel dia en los preparativos para el desembarco. El General Ménou á la fren-

frente de su division fué el primero que llegó á tierra, desembarcando cerca del Marabú, á legua y media de Alexandria. A las 11 de la noche executé yo otro tanto con el General Kleber y otra partida de tropas; é inmediatamente nos pusimos en marcha hácia la plaza. Al amanecer avistámos la columna de Pompeyo. Un cuerpo de mamelucos y árabes empezó á escaramucear con nuestros puestos avanzados; pero seguimos rápidamente (la division del General Bon por la derecha, la de Kleber en el centro, y la de Menou por la izquierda) contra diferentes puntos de Alexandria. Los muros de la ciudad llamada de los Arabes estaban coronados de gente: el General Kleber marchó desde la columna de Pompeyo para escalar la muralla. Al mismo tiempo que el General Bon forzaba la puerta llamada de Roséta, bloqueaba el General Menou el castillo triangular con parte de su gente, y con el resto de ella acometió otra parte del muro, y forzó el paso, siendo el primero que entró en la ciudad. Recibió 7 heridas, pero por fortuna ninguna peligrosa. El General Kleber, al pie de la muralla, señalaba á sus granaderos el parage por donde habian de subir, quando le dio una bala en la frente, y lo derribó: su herida, aunque muy grave, no es mortal. Sus granaderos enatdecidos con este suceso esforzaron su valor, y entraron en la plaza. La 4.^a média brigada mandada por Marmont derribó la puerta de Roséta, y toda la division del General Bon entró en el recinto de los árabes. El xefe de brigada Masse quedó muerto, y el Ayudante general Escalle peligrosamente herido. Viéndonos los enemigos dentro de los muros, se refugiaron al castillo triangular, al faro, y á la ciudad nueva. Cada casa era para ellos como una ciudadela; y sin embargo, ántes que se acabase aquel dia se sosegó el pueblo, capitularon los dos castillos, y nos hallámos enteramente dueños de la ciudad, de las fortalezas, y de los dos puertos de Alexandria. Mientras sucedia esto, los árabes del desierto habian acudido en pelotones de 30 á 50 hombres, molestaban nuestra retaguardia, y acometian á los que quedaban rezagados. No cesaron de incomodarnos durante dos dias; pero ayer logré ajustar con ellos un tratado no solo de amistad, sino tambien de alianza: 13 de sus principales caudillos vinieron á mi posada: sentéme en medio de ellos, y tuvimos una conversacion muy larga. Despues de convenir en los artículos, nos colocámos al rededor de una

mesa, é hicimos la imprecacion de que fuese condenado al fuego del infierno el que violase estas estipulaciones, las quales consistian por parte de ellos en no molestar á nuestra retaguardia, en darme quantos socorros pudiesen, y aprontarme el número de hombres que les pidiera para perseguir á los mamelucos; y por mi parte en restituirles, quando llegue á ser dueño del Egipto, las tierras que en otros tiempos les pertenecian. — Los naturales hacen, como ántes, sus oraciones en las mezquitas; y mi casa está siempre llena de Imanes ó Cadis, de Xeques, de Muftis, ó xefes de la religion, y otros personages. Incluyo testimonio de una declaracion del Mufti y xefes del pais; y asimismo las diferentes órdenes que he dado. Esta nacion nada es de quanto han dicho los viageros y los autores de relaciones; pues reúne mucha serenidad, altivez y valor. El puerto viejo de Alexandria puede contener una esquadra por numerosa que sea; pero para entrar en él hay un paso que solo tiene 5 brazas de agua, por lo qual juzgan los marinos que no podrán entrar los navios de 74 cañones. Esta circunstancia es muy contraria á mis proyectos. Como quiera, los buques de construccion veneciana podrán fondear en él, como lo han hecho ya los nombrados Dubois y Causse. La esquadra llegará hoy á Abukien para acabar de desembarcar la artillería de mi ejército. La division del General Desaix ha llegado á Demianhur, despues de atravesar 14 leguas por un desierto árido en que se fatigo muchísimo: la del General Reynier llegará esta noche al mismo parage; y la del General Dugua está en Roseta. El xefe de division Perrée manda nuestra esquadrilla ligera; y se ocupa ya en hacer subir por el Nilo parte de sus buques." Despues de referir Buonaparte las promociones que ha hecho en su ejército, y de proponer otras al Directorio, dice que en la toma de Alexandria tuvo de 30 á 40 hombres muertos, y de 80 á 100 heridos.

El dia 9 volvió al puerto de Dunkerque el bergantin Anacreonte, que habia salido de allí para Irlanda con el General Napper-Tandy y otros comandantes militares franceses. Al restituirse á Francia por el norte de las islas británicas apresó un buque ingles de 14 cañones cargado de cáñamo, hierro, lona y otros pertrechos navales. — Desde el mismo dia se puso un embargo muy riguroso en todas las embarcaciones de aquel puerto.

Cáller 21 de Setiembre.

El desembarco que hizo en la isla de S. Pedro la esquadrilla tunecina ha tenido las mas lastimosas resultas. Componíase aquella division de 4 xabeques y una galeota : desembarcáron 1500 moros bien armados y dirigidos por un italiano nombrado Pado- vano , muy práctico en el pais , el qual aprovechándose de la obscuridad dividió su gente en 3 cuerpos , y cogió á los habi- tantes miéntras dormían. Los horrores que cometieron los bárba- ros exceden á toda expresion : nadie pudo librarse de su furor y codicia : hicieron un saqueo general , y no se encontró asilo contra su violencia, excepto solamente la casa del Vice-Cónsul ingles. Los que se acogieron á ella , y los que se ocultaron en cuevas ó huyeron á los montes , fueron los únicos que quedá- ron libres; á los demas , despues de robarles todos sus efectos , y hasta la ropa que tenían puesta , los cargaron de cadenas y los llevaron esclavos. Las mugeres padecieron todo género de ultra- jes , y muchas perdiéron la vida en defensa de su honra. Entre cerca de 200 cadáveres que se encontraron luego por la isla, ha- bia algunos de muchachos mutilados. Detuviéronse allí los pi- ratas dos dias , y se hicieron á la vela con un botin muy rico, y 833 cautivos , la mayor parte mugeres : entre los hombres se han llevado á los mas acomodados de la isla. Ni respetaron el derecho de gentes con los Vice-Cónsules de las demas naciones, aun de las que estan en paz con los tunecinos : el de Francia pudo conseguir que le desembarcasen con su familia , casi des- nudos todos , y volviendo á su casa la encontraron enteramente despojada.—Se asegura que se ha pedido al Directorio frances interponga su mediacion con la Regencia de Túnez para tratar del rescate de aquellos esclavos baxo condiciones moderadas.

Nápoles 28 de Setiembre.

Despues de haber entrado en este puerto dos navíos y una fra- gata inglesa del Almirante Nelson , llegó el 22 por la mañana el mismo Almirante con otro navío y otra fragata, bastante mal- tratados, y sin conducir presa alguna. La nave almiranta venia á remolque de la fragata. El Ministro británico residente en esta corte ha celebrado con iluminacion y cucaña la llegada de Mr. Nelson.

Madrid 13 de Noviembre.

En celebridad del feliz cumpleaños del Rey nuestro Señor se

vistió ayer la corte de gala con uniforme y hubo besamanos general, siendo muy lucido y numeroso el concurso de Grandes, Diputados de los Reynos, Embaxadores y Ministros extranjeros, y otras personas de distincion que cumplimentáron á SS. MM. y AA.

A D. Vicente Aguilar y Jurado, Oficial mayor de la Secretaría de Estado y del Despacho se ha servido el Rey nombrarle para la plaza de continua asistencia de su supremo Consejo de la Guerra, que ha resultado vacante por ascenso de D. Ignacio María del Corral, en calidad de Ministro político.

El 22 de Octubre falleció en esta corte á los 80 años y medio el Ilmo. Sr. D. Manuel Romero y Aleson, Ministro decano del supremo Consejo de Indias, y honorario de su tribunal de la Cámara. Sirvió á S. M. mas de 46 años en los empleos de Auditor general de Marina del departamento de Cartagena de Levante, Asesor togado del Vireynato de Sta. Fe de Bogotá, Oidor de la Real Audiencia de la Contratacion de Cádiz, Ministro del mismo Consejo de Indias, y en diferentes comisiones y encargos de la mayor entidad: habiendo sido gratos á S. M. sus buenos servicios por su zelo, desinterés é integridad, y por el buen exemplo de su virtuosa conducta, que hará siempre recomendable su memoria.

En virtud de Real facultad se vende á dinero de contado, ó censo reservativo, una casa palacio, perteneciente en la villa de Fontanar al estado de este título, con la calidad de que no se haga á manos muertas, ni baxe de 1720 rs. en que está tasada, y deben emplearse de nuevo á beneficio del mismo estado. Quien quisiere hacer postura á ella acudirá ante el Sr. Corregidor é Intendente de Guadalaxara, á quien está cometida la execucion de la facultad, en el término de dos meses contados desde primero del corriente, por el oficio de D. Juan Sanz Celada, Escribano del número de dicha ciudad.

Las Aventuras de Telémaco, hijo de Ulises; poema en prosa, escrito por Mr. Fenelon: nueva traduccion castellana con el texto frances, é ilustrada con notas mitológicas y geográficas. Viendo el nuevo traductor que ninguna de las traducciones españolas de esta obra corresponde al mérito del original, ni ha llenado los deseos de los amantes de la pureza de nuestra lengua, determinó trabajar la presente con el cuidado y esmero posible para que salga verdaderamente poética y castellana; y como sirve para aprender por ella el idioma frances, ha tenido por conveniente poner el original al frente de su traduccion, pa-

ra que se logre tener las dos obras juntas, y puedan los estudiosos ejercitarse por este medio en la traducción é inteligencia de ámbos idiomas. Saldrá adornada con 24 láminas, el retrato del autor, y su elogio histórico escrito por Mr. La Harpe, y premiado por la academia francesa: consta de 24 libros, que formarán otros tantos quadernos, cada uno de los cuales saldrá á luz sucesivamente; arbitrio que ha parecido preferible al de subscripcion por mas cómodo y seguro. El precio de cada quaderno, con su respectiva lámina, será 5 rs. en papel regular prolongado, y 6 en papel fino de marquilla; y no llevando lámina 3 rs. el de papel regular, y 4 el de marquilla. Véndese el 1.º en la librería de Alonso, frente á las gradas de S. Felipe; en la de Munita, calle de las Carretas, y en la de Quiroga, calle de la Concepcion.

Principios para tocar la guitarra de 6 órdenes, precedidos de los elementos generales de la música; dedicados á la Reyna nuestra Señora por el Capitan D. Federico Moretti, Alférez de Reales Guardias Walónas. Esta obra está dividida en dos partes: la primera contiene los elementos generales de la música, en los que ademas de las primeras nociones para leerla y entenderla, se da la explicacion de los intervalos, modos, cadencias, octava, acordes, baxo continuo &c., segun las opiniones modernas. La segunda comprehende los principios para tocar la guitarra de 6 órdenes: contiene el modo de templarla, 76 escalas diatónicas y cromáticas, 230 acordes ó posturas consonantes y disonantes, 180 cadencias en modo mayor y menor, y 200 modos ó combinaciones de puntear, ó arpeggios; llevando cada cosa una explicacion tan clara del modo de ejecutarla, que qualquiera podrá conseguir el total conocimiento de la música y de la guitarra con mediana aplicacion. Formará un tomo en 4.º mayor apaisado, con 60 láminas de música grabadas por D. Joseph Rico, y saldrá con la mayor brevedad. Se subscribe á 60 rs. cada exemplar en papel en la librería de Sancha, calle del Lobo, y de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe; en Cádiz en la de Pajáres, en Sevilla en la de Berard y compañía, en Valencia en la de Mallen, en Salamanca en la de Alegría, en Zaragoza en la de Monge, y en Barcelona en la de Suria y Bergada: se adelantarán 20 rs., y se publicará la lista de subscriptores.

Catecismo pastoral, y prontuario moral sagrado de pláticas doctrinales y espirituales sobre los puntos de la doctrina christiana, apoyado en la sagrada Escritura, santos Padres y Doctores católicos; por el Doctor D. Pedro Salsas y Trillas &c. Ya ha visto el público en el tomo primero de esta utilísima obra, su hermosura, unción y pureza de estilo; el orador, el teólogo y el director de almas tienen en ella copioso caudal de pruebas vivas y eficaces para convertir al incrédulo, conducir al pecador á la penitencia, enfervorizar al justo, inspirar confianza al penitente, temor al relajado, humildad al soberbio, contener al christiano en la prosperidad, y sostenerle en la afliccion &c. El tomo tercero y los dos restantes se publicarán con la mayor brevedad. Véndese en las librerías de Escribano y Martinez, calle de las Carretas, de Barco, car-

vera de S. Gerónimo, y de Fernandez, frente á S. Felipe el Real.

Los subscriptores á la obra intitulada Experimentos de sensibilidad, historias y novelas escritas en frances por Mr. de Arnaud, puestas en castellano por D. Juan Corradi, acudirán á la librería de Arribas á recoger el tomo 6.º, y subscribir al 7.º, que se está imprimiendo, y se dará con los siguientes sin atraso. Varios incidentes han retardado su publicacion con gran sentimiento del traductor, que desea complacer á un público que ha mirado su trabajo con la mayor indulgencia; y agradecido á ello añade en cada tomo dos anécdotas escogidas de otra obra de Arnaud intitulada Recreos del hombre sensible. Este tomo contiene las dos novelas de Germeuil y de Ermancé; y las dos anécdotas los hijos ingratos, y el rasgo de beneficencia.

Historia general de España, que escribió el P. Juan de Mariana, ilustrada en esta nueva impresion con tablas cronológicas, notas y observaciones críticas: tomo IX: en Valencia y oficina de D. Benito Monfort, en 4.º mayor. Es el último de esta historia en los treinta libros que la comprehenden cronológicamente hasta el reynado de los Sres. Reyes Católicos. Las notas siguen en este tomo el mismo método que en los anteriores, ilustrando muchos puntos curiosos con escogida erudicion. Al fin van dos apéndices; en el primero se contienen el testamento de la Reyna Católica Doña Isabel, y codicilo de la misma; el testamento del Rey Católico D. Fernando; el de Doña Blanca, Reyna de Navarra; los tratados y capitulaciones matrimoniales entre D. Juan, Infante de Aragon, y Doña Blanca Infanta de Navarra, viuda de Don Martin, Rey de Sicilia. El segundo es una defensa apoyada con documentos auténticos, que justifican como el expresado Sr. D. Fernando el Católico se hizo dueño de la Navarra alta por via de conquista el año 1512. Al fin se ha puesto una carta del Ilmo. Bayer sobre la incertidumbre del sitio en que se dió la célebre batalla de Munda, entre Julio César y Cneo, el mayor de los hijos de Pompeyo, que sirve de ilustracion al lugar de Mariana tom. I., lib. 3.º, cap. XX. Se hallará en la librería de Ximenez, caños del Peral; y en Valencia en la de Monfort.

Formularios médico y quirúrgico experimentados en los hospitales de los Reales exércitos, y por Real decreto expedido en 1748 practicados en los de Madrid; explícase la denominacion de cada medicamento y su modo de obrar. Quinta impresion aumentada de una Disertacion médica sobre los saludables efectos de los baños de agua dulce en los rios y casas particulares, con un apéndice sobre los pediluvios y baños de piernas: por el Dr. D. Félix Eguia, Médico que fué de dichos hospitales de Madrid: dos tomos en 8.º Se previene que anda una impresion de estos formularios contrahecha y con muchas erratas, que se dice impresa el año de 58 en la imprenta de Orga, y no tiene la disertacion médica. La legitima es muy correcta, y se vende en la librería de Baylo.